



**SECRETARIO**

**(B-025) Agricultura del futuro debe considerar la nueva relación entre el campo y las ciudades: Villalobos Arámbula**

Ciudad de México.-Las políticas públicas que se dirijan a la agricultura del futuro deben considerar el papel que juegan las ciudades intermedias, la agricultura periurbana, la movilidad laboral y los derechos de los jornaleros, así como el impacto de la migración, para avanzar hacia un campo más justo y equitativo, afirmó el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**. Excélsior, 2

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001222nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001222nc.pdf)

[https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google\\_vignette](https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google_vignette)

<https://imagenagropecuaria.com/2024/politicas-publicas-del-futuro-deben-considerar-derechos-laborales-e-impacto-de-migracion/>

<https://diariocambio22.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

[https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google\\_vignette](https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google_vignette)

<https://diariocambio22.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://www.voragine.com.mx/2024/01/17/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://acustiknoticias.com/2024/01/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://www.tierrafuerte.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://www.canal13mexico.com/estatal/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/01/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://plazapublica.com.mx/2024/01/18/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-sader-por-alicia-valverde/>

<https://sicomnoticias.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://poderdelanoticia.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://encuentrodemichoacan.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>

<https://hojaderutadigital.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/>





<https://sitquiije.com/medio-ambiente/campo/agricultura-del-futuro-debe-considerar-nueva-relacion-entre-campo-y-ciudades/>

<https://reporte32mx.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-sader-por-alicia-valverde/>

<https://www.youtube.com/watch?v=Mw6el-xt7sE>

<https://twitter.com/jrz3061/status/1747726105270796679>

<https://twitter.com/mazinterac/status/1747818693566812423>

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1747756572648812567>

<https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1747732362983510422/photo/1>

<https://twitter.com/reporte32mx/status/1747793355784740865>

<https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1747739029779493127>

<https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1747723347989786990>

## **(B-020) Mosaico rural / Mayor acercamiento México-China en beneficio de nuestro campo / Luis P. Cuanalo Araujo**

China es una potencia en muchos sectores y el agroalimentario no es la excepción. De ahí la importancia del reciente encuentro bilateral entre el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural de México, **Víctor Villalobos Arámbula**, y el ministro de Agricultura y Asuntos Rurales de China, Tang Renjian. Ambos funcionarios acordaron fortalecer las acciones en materia de cooperación científica para impulsar la producción primaria, particularmente en la agricultura, acuicultura y pesca. **Contra Réplica, 12**

[https://testigos.intellicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000451nc.pdf](https://testigos.intellicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000451nc.pdf)

## **Lo rural ha sido la cenicienta en los presupuestos públicos: Rossana Polastri**

"Es necesario actualizar la definición de lo que es rural, para tener mejores políticas públicas", dice la directora regional del Fondo de Naciones Unidas, e Rossana Polastri que se dedica al impulso del Desarrollo Rural. Polastri estuvo en México y participó en una mesa redonda en la sede de la Cepal, Nuevas Narrativas para una Transformación Rural en América Latina y el Caribe. En ella estuvieron Paloma Merodio, vicepresidenta del Inegi; **Víctor Manuel Villalobos, secretario de Agricultura**, Julio Berdegué, ex director de la FAO y Rodrigo Jiménez del Consejo Nacional de Población. **El Economista, 34**

[https://testigos.intellicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000665nc.pdf](https://testigos.intellicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000665nc.pdf)

## SECRETARÍA

### **Bajo presupuesto para Senasica arriesga sanidad alimentaria**

La disminución sostenida del presupuesto asignado al **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** para 2024 genera inquietud sobre la capacidad del organismo para salvaguardar la seguridad alimentaria en México. Marte Vega Román, presidente de la Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa (CAADES), expresó su inquietud ante la situación, señalando que la supuesta contaminación de melones en Sonora afecta a todos los productos mexicanos, perjudicando gravemente a





los productores. Por su parte, Juan Carlos Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), señaló que la disminución del presupuesto de **Senasica** es crítica, lo que resulta preocupante, ya que el organismo juega un papel vital en la seguridad nacional, garantizando la inocuidad y sanidad de los alimentos. **El Financiero**, 6  
[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001320nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001320nc.pdf)

## AGRICULTURA

### Apuesta 4T por el desarrollo agrícola

El líder del país, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), resaltó los logros de su administración en el ámbito de las obras hidráulicas y destacó la creación de 100 mil hectáreas de distrito de riego para la agricultura. Durante la conferencia matutina, el mandatario subrayó que esta iniciativa supera significativamente las 22 mil hectáreas construidas durante los seis sexenios anteriores, caracterizados por lo que el presidente denominó como "neoliberalismo\*", desde el mandato de Miguel de la Madrid hasta Enrique Peña Nieto. **Basta**, 3  
[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000166nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000166nc.pdf)

### Conagua apuesta a la soberanía alimentaria con obras hídricas

Al tomar la palabra, el presidente Andrés Manuel López Obrador comentó que desde hace 6 años en México no se efectuaban proyectos hídricos tan importantes como estos. "Les dina que no se habían llevado a cabo en muchos años, el proyecto de instalar sistemas de riego para la agricultura en seis sexenios anteriores", remarcó. En ese sentido, el Labasqución apuntó que al final de su sexenio en el país habrá un sistema de riego de 100 mil hectáreas para la agricultura, cifra que es mucho mayor a las 22 mil que se construyeron en las seis administraciones pasadas. **Diario de México**, 3/ **El Heraldo de México**, 17 / **Contra Réplica**, 11  
[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000267nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000267nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000436nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000436nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000442nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000442nc.pdf)

### Corporativo / Crisis del agave / Rogelio Varela

En los estados productores de tequila existe preocupación por un crecimiento exponencial en la producción de agave que ha desplomado los precios, y amenaza con crear problemas sociales en el campo. Como es público, la industria tequilera lleva varias décadas de éxito rotundo con aumento en sus producciones y la conquista de nuevos mercados de exportación. Para que tenga una idea, en 2017 el campo mexicano tenía 29 millones de plantas disponibles para la industria tequilera y para 2022 ese número creció a 375 millones de plantas. **El Heraldo de México**, 17  
[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000429nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000429nc.pdf)





## Tamaulipas, líder nacional en Nodess

La secretaría de Economía, Ninfa Cantú Deándar, señaló que desde el inicio de la administración del gobernador Américo Villarreal, en Tamaulipas se impulsa un modelo económico humanista que tiene en el bienestar de las personas su principal prioridad. Destacó la labor de las instancias del gobierno de Tamaulipas, como la Secretaría de Desarrollo Rural, Pesca y Acuicultura, que ha conformado 53 Nodess del sector pesquero y acuícola, lo que ha favorecido el desarrollo de actividades y trabajos en conjunto, rumbo a la construcción de nuevas estrategias de economía del bienestar en este sector productivo. **La Jornada, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000902nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000902nc.pdf)

## Importaciones históricas de maíz (+13.9%) y frijol (272%) en 2023

México compró del exterior un volumen récord de maíz y frijol en 2023, e incluso superó las propias expectativas del gobierno, de acuerdo con los datos de la Agencia Nacional de Aduanas y proporcionados por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Las cifras revelan que durante el 2023 se importaron 19.7 millones de toneladas de maíz, un incremento de 13.9% respecto al 2022. El volumen histórico de estas importaciones superaron las estimaciones presentadas en el Quinto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, ya que para 2023, se proyectaba un volumen récord de 17.6 millones de toneladas de maíz, superando así cualquier cifra registrada previamente. **La Crónica, 16/ El Financiero, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000207nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000207nc.pdf)

<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/17/importacion-de-maiz-y-frijol-en-mexico-rompe-record-en-2023/>

## NESCAFE impulsa industria cafetalera en Veracruz

Con más de 60 años operando en Veracruz, Nestlé México reitera su compromiso con el desarrollo económico y social de las comunidades cafetaleras en dicha región. Conscientes de la importancia del café mexicano como un recurso valioso, Nestlé se ha comprometido en apoyar a las y los caficultores desde su llegada a estas tierras, a partir de la capacitación en prácticas agrícolas sustentables, asesoría técnica y formación agroempresarial. Su propósito: trabajar en colaboración para que cada vez más productores se conviertan en socios estratégicos de la empresa. **Excélsior, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001147nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001147nc.pdf)

## Empleadores buscan más talento verde

El estudio sobre el impacto de la transición verde en el futuro del trabajo para empleadores y trabajadores destaca que la expectativa a nivel global es poder crear 30 millones de nuevos empleos para 2030, revela la firma de capital humano ManpowerGroup. Resalta que el proceso para alcanzar el objetivo de cero emisiones netas, como lo han demandado los organismos globales, no puede darse por sí mismo; así que "la promesa de un Futuro neto cero en energía,





transporte, agricultura, la vivienda y la infraestructura quedarán insatisfechas si la sociedad no considera el impacto en el empleo". **El Economista, 25**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000547nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000547nc.pdf)

## Ya cosechan cannabis para uso industrial

En la comunidad de Santa Martha Chichihualtepec, Ejutla de Crespo, un grupo de campesinos realizó la cosecha del primer cultivo experimental de cáñamo de cannabis para uso industrial. Se trata de la primera recolección del cáñamo que eventualmente habrán de destinarlo para la fabricación de telas, hilos, mecates, jabones, entre otros productos industriales. Los campesinos forman parte de la Asociación Indígena de Productores de Cannabis (AIDPC), y algunos de ellos cuentan con invernaderos familiares para la extracción de aceites de cannabidiol, tratamiento efectivo para diferentes enfermedades, como actualmente ocurre en San Pablo Güilá. **Excélsior, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001245nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001245nc.pdf)

## GANADERÍA

### Danone invertirá 100 mde este 2024

Danone invertirá 100 millones de euros este 2024, informó Emilio Aguilar, vicepresidente de asuntos públicos y corporativos para la empresa en México, quien apuntó que la inyección de capital ayudará a crecer el negocio y lo mantendrá actualizado. "Siempre estamos evolucionando las líneas de producción, se puede jugar mucho en la planta de Irapuato, ahí es donde vamos metiendo, estamos empujando 50 proyectos de investigación", señaló Aguilar. La empresa cumple 50 años operando en México, donde apuntan que la pandemia ya es algo pasado. **El Financiero, 20 / Excélsior, 1 / Milenio, 17**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001361nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001361nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001217nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001217nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001187nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001187nc.pdf)

### Inversiones / Grupo Rica

Donan leche a los DIF de Pachuca y Cuautla Fundación Misión de Doña Margarita, del embotellador de Coca Cola Grupo Rica, que dirige Miguel Ángel Guizado, donó 7 mil 852 litros de leche al DIF de Pachuca y Cuautla para atender a 34 mil 250 personas y niños en situación vulnerable, como parte del Día de Reyes, que se sumó a sus acciones de cuidado del medio ambiente. **Milenio, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001203nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001203nc.pdf)





## ABASTO/PRECIOS

### Se encarecen los productos básicos en mercados de CDMX

El 2024 arrancó con aumento de precios en más de una veintena de productos de la canasta básica en los mercados públicos de la Ciudad de México, espacios en los que una tercera parte de la población capitalina se abastece para llevar alimentos a la mesa de sus hogares. Arroz, harina, frijol, carne, así como algunas legumbres y frutas, se encuentran entre los 24 alimentos cuyos precios se incrementaron en los mercados de la Ciudad durante los primeros días de enero. De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en la Ciudad de México el alza anual de precios general llegó a 458% en diciembre pasado, ligeramente por debajo de 4.66% reportado a nivel nacional, mientras que la inflación en el Estado de México fue de 3.70%, la segunda tasa más baja entre todas las entidades. **El Universal, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001417nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001417nc.pdf)

### La cebolla sube 50% en dos semanas

El kilo de jitomate lo puedes encontrar en unos 20 o 25 pesos y en esta temporada está en 50 pesos, y eso es solo por hablar de algunos productos", afirmó Raúl Garrido, padre de familia y chef de profesión. "De dos semanas a la fecha se incrementó el precio de la cebolla en más de 50%. Estaba comprándola en 15 o 20 pesos y ahora está como en 30 o 40, si bien te va", dijo Latra Duarte, ama de casa "Una o tiene que comprar menos o dejar de comprar para otras cosas para poder cocinar y comer bien". **El Universal, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001409nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001409nc.pdf)

### Van a la Ceda por precios económicos

Capitalinos acuden a la Central de Abasto (Ceda) en busca de precios más bajos en productos de la canasta básica, como el frijol y el arroz. En un recorrido que realizó el universal se cotizaron 10 productos básicos para una alimentación saludable, entre ellos se encuentra una porción de un kilo y sus respectivos precios: cebolla, 42 pesos; jitomate, 50; pollo-pechuga, 95; huevo, 35 pesos; carne-bistec de res, 164; azúcar normal, 35 pesos; chile, 15; papel higiénico (un paquete de cuatro rollos), a 25 pesos; frijol, de 21 a 46 pesos, y el limón, dos kilos por 35. **El Universal, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001416nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001416nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### Gobierno reduce becas en el exterior y beneficia a Cuba

En las últimas semanas se ha discutido en los medios si las becas para estudios en el extranjero otorgadas por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) han disminuido drásticamente o no. Sin embargo, los propios datos del Conahcyt





muestran que así es, a pesar de todas las declaraciones al contrario. La primera sorpresa es que Cuba es el país más caro para los becarios mexicanos. Nueve meses en Cuba le han costado a Conahcyt unos 363 mil pesos por estudiante, mientras que una beca durante el mismo periodo en el Reino Unido cuesta 271 mil pesos. En Estados Unidos la beca cuesta 270 mil pesos. **El Universal, P.p 1-23**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001249nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001249nc.pdf)

## **Dan revés a Aduanas por inconstitucional**

Un tribunal federal concluyó que es inconstitucional el decretazo mediante el cual el Presidente Andrés Manuel López Obrador quitó al Servicio de Administración Tributaria (SAT) el control de las aduanas del País para que quedara en manos de las Secretarías de Defensa y Marina. La sentencia advierte que AMLO actuó ilegalmente al quitarle al SAT, sin reforma legal de por medio, las funciones de control aduanero para dárselas a una agencia creada por él mismo en 2021. Fue el Primer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa el que declaró inconstitucional, el 12 de enero, el Reglamento de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), expedido por AMLO, pues el Congreso tenía que haber reformado la Ley del SAT para transferirle estas funciones al nuevo órgano, lo que no sucedió. **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001017nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001017nc.pdf)

## **Austeridad y recursos del INAI fondearán pensiones**

El costo que implicará para el gobierno aportar al nuevo esquema de pensiones provendrá de un nuevo plan de austeridad republicana, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Además de las medidas de ahorro, dejó entrever que destinará a ese fin los mil millones de pesos que se asignan al INAI u otros organismos autónomos. Durante su conferencia, López Obrador ofreció algunos detalles más de las iniciativas de reformas constitucionales que enviará al Congreso el 5 de febrero: "Imagínense, el instituto de la transparencia, mil millones cuesta mantenerlo. **La Jornada, P.p 1-19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024000883nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000883nc.pdf)

## **Matan a fiscal en Ecuador; indagaba**

El Fiscal ecuatoriano César Suárez, a cargo de la investigación del ataque al canal TC, fue asesinado ayer en la ciudad de Guayaquil. Suárez fue asesinado a tiros cuando circulaba con su vehículo por un barrio del puerto del suroeste del país sudamericano. La agencia de noticias AFP reveló que el funcionario tenía como encargo determinar qué grupo criminal estuvo detrás de la toma en plena transmisión de un programa del canal TC, que fue parte de la ofensiva del 9 de enero y dejó 16 muertos. Medios de comunicación locales difundieron imágenes de la camioneta de Suárez con varios impactos de bala en la ventana del conductor en una avenida.

**Excelsior, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\\_18012024/18012024001108nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001108nc.pdf)

